

2024年 謹賀新年

信州上田市の別所温泉に戦中に農民によって建てられ、守られた「山宣の碑」が建っている



「不屈」No595付録
埼玉版 (No423)
治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
埼玉県本部

〒330-0063
さいたま市浦和区高砂
2-3-10 黒澤ビル3B
電話・Fax 048-824-0094
✉ chian2022@gmail.com

不断の努力

永島 民男

そちこちの戦争止まぬ逆風に
山宣に誓う九条守ると

先の戦争と振り返りつつ歩み来て
直ぐそこにまた戦争が立つ

「新しい戦前」と言はれはや一年
早く止めると兜太叱らん

九条のある国に生まれ七十年
戦争の根は深くに張られ

憲法の「不断の努力」噛みしめつ
改憲許さぬ決意新たに

(東京山宣会会長・新日本歌人協会常任幹事・治安維持法同盟中央本部事務局次長・鴻巣市在住)

〈国会請願三項目〉

- ① 国は、治安維持法が人道に反する悪法であったことを認めること
- ② 国は、治安維持法犠牲者に謝罪し賠償を行うこと
- ③ 国は、治安維持法による犠牲の実態を調査し、その内容を公表すること

「埼玉同盟」創立50周年記念の年、更なる躍進を！

会長 加藤 ユリ

副会長

岩田 治樹、小池 莊市

森田 君子

事務局長 大野 辰男

常任理事

大澤 辰雄、小久保 剛志、

佐藤 訓子、澤野 秀子、

橋本 静修、林 登美男、

東山寿美子、福田 美子、

福家 駿吉、渡辺 喜久男

理事

浅子 薫衣、畔上勝彦、生田

功子、卯月武彦、加納幸

子、鯨井洪、倉又孝夫、黒

崎勇、小室仁彌、権田圭

助、篠田健一、菅原 明、

関口昌男、高橋勝彦、田中

昌子、新島善弘、細谷宣

朗、本山修一、前田則子、

丸山芳枝、水戸元次、宮地

さか枝、望月たけし、柳

澤暁

監事

佐藤信一、中里清志

顧問

高根 賢一、矢島 恒夫

新年の「あつち」



国賠同盟県本部会長
加藤 ユリ

明けましておめでとーございませう。
ロシアのウクライナ侵略に続き、イスラエルのガザ攻撃は許すことできません。国連憲章をまもり、国際人権法に沿って直ちに戦闘中止、停戦をと世界中の市民が声をあげています。軍事対軍事の悪循環に反対し、世界を大局的に捉え、一致点で合意していく事が問われています。

埼玉県議会でも自民党が提案した『虐待禁止条例改正案』は、反対する声が大きくひろがり、自民党県議団は条例を撤回しました。みなさんが声をあげ、行動した結果ではないでしょうか。政治は変えられると実感した瞬間でした。

いま自民党内閣は、パーティー券裏金疑惑で行き詰まりが深刻になっていきます。1月の通常国会では、真相を明らかにし金権腐敗の政治を一掃しましょう。

国賠同盟埼玉県本部は、この一年間、みなさんの力で仲間作りは過去最高の峰を築き、映画「わが青春つぎとも」伊藤千代子の生涯」の上映運動も成功させて来ました。今年の秋、県本部は創立50周年を迎えます。皆さんのお力で諸事業を成功させて参りましょう。



衆議院議員
塩川 鉄也

日本共産党の活動が光っています。いま大問題となっている自民党派閥裏金問題の端緒は、しんぶん赤旗日曜版の報道でした。日本共産党が、パーティー収入を含む企業団体献金全面禁止法案を国会に提出したことも注目を集めています。裏金疑惑の徹底解明、腐敗政治一掃のために全力を挙げます。

岸田内閣の軍拡増税、社会保障負担増は許せません。物価高騰で暮らしも大変だからこそ、日本共産党が一貫して訴えてきた消費税減税に期待と共感が広がっています。

オスプレイ墜落事故に「飛行停止」を求めず、辺野古新基地建設に突き進み、核兵器禁止条約批准に背を向けつつける異常な米国言いなりの政治こそ転換しましょう。

日本共産党が伸びれば、政治が変わります。第29回党大会を成功させ、強く大きな党をつくって、自民党政治を終わらせる国民的な大運動を起しましょう。来るべき総選挙での日本共産党の躍進にお力をお貸しください。



元衆議院議員
梅村 さえこ

爪に火を点す庶民の暮らしをよそに裏金づくり。「自民党政治を終わらせよう」の怒りが突きあがる大激動の中で新年を迎え、何としても北関東2議席奪還をと決意しています。

ジェンダー平等をめぐるこの数年、歴史的な変化が起こってきました。日本でも、世界でも、「女性の世界的復権」ともよぶべき変動です。

「やっぱりたたかっただけでこそなんだ」。昨秋、ジェンダーギャップ指数1位のアイスランドで43年ぶりに「男女同権スト」が行われ、空前規模の女性たちがレイキャビクの街頭を埋め尽くした新聞報道に体が震えました。同じころ日本でも、埼玉県議会の自民党県議団による児童虐待禁止条例案を、声をあげ取り下げさせました。「政治は変えられる」。101年の日本共産党の歴史をつないで、29党大会を成功させたいと思います。

「摘んできた花でもいいですか」とガザ人道支援募金に小学生の声。一日も早い停戦とパレスチナに平和を！声を上げていきます。

熱風

新しい年を迎え、百年について考えてみました。以前は百年という「百年河清をまつ」が浮かんで来て、黄河の

流れに重なり永遠の一過程という感じでしたが、今日では人生百年時代と称するのも当然のようです。観る将の目には日本将棋連盟百周年、昨年は関東大震災、その前年では日本共産党の百年が、ということと誠に身近に感じる百年です▼時代を「夜明け前」と言い表わすなら「暗く寒い」にも通じ、治安維持法の公布百年が来年に控えています。戦争へと向かう政治弾圧法が時代の暗さ寒さをもたらしていました。時代は何時迄も夜明け前ではなく、夜明けが必然ですが、人間社会の必然事は構成員の多数が引き寄せられるものでもあります▼いまは、その時代を突き抜けて「夜明け時」の百年を迎える時です。ここ埼玉の「秩父事件」の名誉回復は一世紀を要したと言われます。国賠同盟は、21世紀には「決着をつける」と呼びかけました。今年が埼玉同盟創立50周年を迎えますが大切な一年になります。

埼玉県の戦前における 「社会進歩のたたかいと抵抗の歴史」

連載
第5回

埼玉の女性の先駆者たち ②

生沢クノは、

一八六四(元

治元)年、榛

沢郡深谷宿

(現深谷市)

で、蘭医、生



沢良安・多幾の三女として生まれました。クノは、日本で二番目に女医となり、地域の貧しい人々の為に尽した女医です。父・良安は女医になることの困難さを知っていたため、当初は反対しますが、クノの固い決意に動かされ勉学のための上京を許します。クノは上京

後、九段の止敬塾、芝の東京府病院の見習生などを経たのち、神田の私立東亜医学校に特別に入学します。当時の学校は女人禁制のため、クノは断髪男装のうえ、別室で修学するという苦学を強いられながらも本格的に医学を学びます。

明治一六年に東京府に医学試験申請願書を提出。しかし、女性に前例のないことを理由に却下さ

れ、翌年、埼玉県令(現在の知事)宛てに請願書を出しますが、これも却下されてしまいます。しかし、クノたちの働きかけにより明治一七年には制度が改正されましたが、不幸にも過労のため、最初の試験は見送らざるを得ませんでした。その後、明治一八年に前期試験、翌一九年に後期試験に合格し、翌年医籍に登録されました。医師となったクノは、父の助手として寄居や児玉で医療に携わったのをはじめ、川越、川本、深谷、足利と各地で開業・閉鎖を繰り返していました。

当時、医者にかかるのがまだ一般的ではなかったため、医院経営は成り立たなかったといわれています。しかし、父の良安もクノも、報酬をあてにせず、貧しい病人には無料で治療にあたり、費用の代わりに農産物などを受け取ったりもしていました。クノは、各地で草の根医療に携わったのち、深谷に戻り、昭和二〇年に静かに息を引き取りました。(次号へ続く)

「戦争国家」の道必ず止めよう 「国賠同盟」が12・8 宣伝行動

82年前の12月8日は、日本がアメリカとイギリスに奇襲攻撃をかけた侵略戦争をアジア・太平洋地域に拡大した日です。国賠同盟は此の日、甚大な犠牲を出した過ちを二度と繰り返さないために毎年街頭宣伝を行っています。

今年も「再び戦争と暗黒政治を許すな!」、「大軍拡より平和外交を!」と書いた大きな横断幕を掲げ7人の参加で元気よく行いました。

90歳になられた小室仁弥元副会長は自らの戦争体験を踏まえ訴えました。



同盟文芸

短歌

百年史不屈の先達名が光る
受継ぎ拓く大会向けて

春日部市 細谷 宣朗

自民党の腐敗墮落は誰の目にも
岸田政権打倒のチャンス

川口市 宮地 さか枝

俳句

柚子たわわ冬空冴えて鳥鳴く

春日部市 浅子 薫衣

新年に大空へ舞え鳩の群れ

行田市 大野 辰男

冬来たる山茶花白く雪模様

行田市 鈴木しげる

初夢はベンで剣に×太く

さいたま市 小池 莊市

川柳

「安倍」の党キックバックのジ・エンド
核抑止広島出では本当かな?

春日部市 福家 駿吉

*明けましておめでと〜ございます。
本年も宜しくお願い致します。

支部長から新年のあいさつ

春日部支部 福家駿吉

支部結成八年目を迎えます。組織として大事だと思ふのは、中央の方針を伝え、行動すること。それが支部の存在だと思ひます。二カ月に一度の会議、レジメをつくり解り易くします。政治、社会などを近況報告として語つて貰います。自分の思いを話せ、スッキリしたと好評です。会員は結成時12名でしたが現在は35名になりました。DVD「種まく人々」、学習会「明治100年をどうみるか」、映画「伊藤千代子」上映運動などの中で拡大してきました。今年、民主団体の方々と一緒に平和・民主主義を守り、その中で、国賠署名、会員拡大をして行きたいと思ひます。

岩槻支部 水戸元次

あけましておめでとございます。国賠同盟岩槻支部は12月20日総会を行い、23年度の活動報告と24年度の活動方針を審議し承認されました。活動方針の主なものは、①国会請願署名700筆、②会員拡大6人増やし50人に、③楽しく学ぶ学習会を2ヶ月に1回、奇数月は支部会議、偶数月は学習会、④憲法改悪の阻止活動を平和・民主運動で、労組・民主団体の皆さんと共同・共闘していくことを確認しました。

12月16日付「しんぶん赤旗」首都圏版に、埼玉県本部の理事会の様子が掲載されました。紹介させていただきます。

ジェノサイド許すな

埼玉治維法国賠同盟が理事会

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟埼玉県本部は、13日、さいたま市浦和区で理事会を開きました。

加藤ユリ会長が、世界と日本の緊迫する情勢と同盟の役割などを報告。総選挙で野党共闘促進の一翼を担う決意を語り、強大な同盟建設が必要だと強調しました。

大野辰男事務局長が、国家賠償制度を求める署名や伊藤千代子の映画上映運動の促進とともに、全国でトップとなる年間で100人以上の会員増を勝ちとった教訓などを報告。小池莊市副会長が、県同盟の50年史編さんに関する特別発言を行いました。

理事会では、「ガザでのジェノサイドを許すな！ ガザ攻撃中止、即時停戦の圧倒的世論で」の特別決議が採択されました。

映画「わが青春つきるとも」

大宮地域上映会に百人余参加

12月23日行われた、大宮地域実行委員会主催の「上映会」には、年末の忙しい中でしたが、百人を超す方が参加され成功しました。ご協力ありがとうございました。

埼玉会館「上映会」の成功を

1月は、埼玉映文協との共催で18日(木)埼玉会館小ホール10:30、14:00、18:30の三回の上映で行われます。当日券もありますので是非お越し下さい。

埼玉同盟五百人の会員めざし

「会員拡大」情報

12月の会員拡大はでした。五百名会員実現迄あと13名となりました。(12月23日現在)

年末の「財政活動」への協力

ありがとうございます。

「年末財政の会長の訴え」に多くの会員、賛同団体の方に応えて頂き有難うございました。心から感謝申し上げます。

国会請願署名推進コーナー

【個人署名】 (389筆)

- 小倉啓介 (東松山市) 12筆
- 柴山たか子(宮代町) 10筆
- 前田則子 (北区) 15筆
- 埼玉AALA 280筆
- 大宮地域「上映会」 17筆
- 国賠同盟 春日部支部 10筆
- 同 行田・羽生支部 45筆

【団体署名】 (1団体)

全日本年金者組合大利根支部 署名合計(12月23日現在)

個人署名 2338筆
団体署名 30筆

告知！ 乞うご期待…

「春をよぶ集い」

玉川寛治さんが「飯島喜美の不屈の生涯」を語ります

*日時…3月23日(土) 13時半

*会場…埼玉会館 会議室

【お詫びと訂正】 12月号4面

「女性の会」学習会のお知らせ

1月21日(月)を1月22日(月)に訂正します。是非お越しください。